

La asamblea general ordinaria
Renovación de las autoridades del Centro

En un ambiente cordial y entusiasta, en el que los aplausos y plácemes menudearon, tanto para las autoridades salientes como para las que entonces se iniciaban en el gobierno estudiantil, en la tarde del 9 de mayo próximo pasado, en el salón de grados de la Facultad, efectuóse la asamblea general ordinaria.

A las 18 horas, ya verificado el quórum, el presidente saliente, señor Angel J. Battistessa, declaró abierta la sesión, con el siguiente orden del día :

- 1º Lectura de la *Memoria y Balance* del ejercicio 1926-1927 ;
- 2º Transmisión del mando a las nuevas autoridades.

Acto seguido el señor Battistessa procedió a la lectura de la *Memoria y Balance* :

MEMORIA

Buenos Aires, 9 de mayo de 1927.

A la asamblea general ordinaria del Centro estudiantes de filosofía y letras.

Señores socios :

En cumplimiento de la respectiva disposición estatutaria, la Comisión directiva que hoy termina su mandato eleva para su consideración la memoria y balance del ejercicio pasado.

Someramente indicadas, según exige la índole de este documento, las gestio-

nes que la Comisión directiva saliente llevó a término en el transcurso de su desempeño son las que a continuación se expresan :

GESTIONES INTERNAS

Biblioteca del Centro. — Enriquecimiento bibliográfico (informe del señor director de la biblioteca, don José Angel Camurati). — « Buenos Aires, abril de 1927. — Señor presidente del Centro estudiantes de filosofía y letras, don Angel J. Battistessa. — En mi carácter de director de la biblioteca del Centro de su muy digna presidencia, y en cumplimiento de una disposición de la honorable Comisión directiva, cúmpleme el honor de significarle cuáles han sido las actividades de la biblioteca de mi dirección durante el período que va desde el día 15 de mayo de 1926 al día 31 de abril de 1927.

« Cuando me hice cargo de la aludida dependencia del Centro de estudiantes, creí poder realizar al frente de ella una obra eficaz y de provecho para los estudiantes asociados a la institución de su acertada presidencia. No sé si lo habré logrado, pero quedame, sin embargo, la íntima satisfacción de haber aportado todo el esfuerzo posible para el mejor éxito de la gestión administrativa del señor presidente.

« Por ello abrigo la esperanza de haber contribuído con ese modesto esfuerzo a completar la obra de enriquecimiento bibliográfico iniciada por mi digno antecesor, puesto que si bien es cierto que no he aumentado el fondo de la biblioteca en más de 127 obras, no lo es menos que con esas adquisiciones he logrado facilitar el estudio de algunas de las materias de nuestros programas, ya que todas las obras adquiridas son las solicitadas por los señores profesores en las bibliografías de sus respectivas asignaturas.

« No me ha guiado, como ve el señor presidente, el deseo espectacular de abarrotar la biblioteca de nuestro centro, sino más bien el propósito de munirla de aquellas obras de urgente necesidad y de utilidad general para la mayoría de los alumnos.

« Estoy convencido, señor presidente, que la biblioteca del Centro de estudiantes es de utilidad suma para sus asociados; bastará recordar, para probarlo, que durante el ejercicio a mi cargo se han efectuado 1100 préstamos, cifra que habla elocuentemente en favor de la eficacia de esta institución estudiantil.

« Si la biblioteca no tiene mayor número de volúmenes útiles, y si no puede satisfacer, como sería de desear, todas las exigencias, deben considerarse como motivos principales los siguientes : los libros son caros y los recursos de la biblioteca escasos, apenas cuarenta pesos mensuales. Con esa humilde asignación difícil resulta hacer milagros.

« No será formular un juicio demasiado laudatorio para mí, si digo que la biblioteca ha cumplido su misión en la medida de sus fuerzas, y no será jactancia, puesto que con ello no ha hecho más que cumplir con la tarea que le está destinada.

« El personal de la biblioteca, director y bibliotecario, han usado de la más amplia buena voluntad para atender a los estudiantes como ellos merecen, y si alguna vez hubo fallas en esa atención, dicho personal solicita a los compañeros quieran disculparlas.

« No teniendo nada que agregar, fáltame agradecer al señor presidente y, por su intermedio, a la honorable Comisión directiva, todas las gentilezas y atenciones recibidas, y, a los compañeros estudiantes, expresarles nuestro más íntimo reconocimiento por la colaboración prestada para el mejor éxito de nuestras actividades. »

Revista del Centro. — Informe del señor director de *Verbum*, don Ramón Albesa. — « Buenos Aires, abril de 1927. — Señor presidente del Centro estudiantes de filosofía y letras, don Angel J. Battistessa. — Cumplimiento con el deber de informar a usted, de acuerdo con la reglamentación en vigor, que durante el período que he ejercido la dirección de la revista del Centro, *Verbum*, ésta ha aparecido dos veces con los números 66 y 67, en los que han colaborado profesores, egresados y alumnos de la Facultad.

« La dirección hace constar en la presente la buena cooperación que le han prestado en sus gestiones las personas allegadas a la revista y al Centro, y muy principalmente el señor secretario, don León Dujovne, y el señor administrador, don Juan Angel Fraboschi. »

Mejoras en el local del Centro. — Durante los primeros meses del ejercicio se tuvo la esperanza de poder procurar a nuestra institución un local más apropiado y capaz. Sin embargo, a pesar de las gestiones efectuadas, el poco espacio de que dispone la misma Facultad ha hecho imposible, hasta ahora, el cumplimiento de tan simpático anhelo, que, como es natural, esperamos ver realizado por la nueva Comisión directiva. La incertidumbre en que durante algún tiempo se estuvo acerca del posible cambio de local, hizo que no se iniciasen en éste algunas reformas que, no obstante la escasez de recursos, quizá hubieran podido intentarse. Con todo, en el transcurso del ejercicio que hoy finaliza se ha instalado en el salón del Centro el servicio telefónico, de tanta utilidad para los señores socios y, sin que ello haya supuesto mayor gasto, se han procurado también las cortinas, la alfombra, etc., que lo adornan.

OTRAS GESTIONES TENDIENTES A FACILITAR LA LABOR UNIVERSITARIA
DE LOS SEÑORES SOCIOS, EN SU CALIDAD DE ESTUDIANTES DE LA FACULTAD

Relaciones con el Consejo directivo. — La Comisión directiva del Centro pidió y obtuvo de ese cuerpo que en las épocas de examen correspondientes a los meses de julio de 1926 y marzo de 1927 funcionasen dos turnos. Asimismo, obtuvo el aumento de la subvención a la revista *Verbum* y la aprobación de la ordenanza sobre préstamos de libros, de la que se informa en el párrafo siguiente.

Relaciones con la biblioteca de la Facultad. — De acuerdo con una práctica anterior, durante los primeros meses del ejercicio, la biblioteca de la Facultad facilitaba libros a los alumnos de la casa, en préstamo semanal, mediante la presentación de una boleta con la firma del presidente del Centro. En cada caso, el presidente comprometía su responsabilidad pecuniaria para responder por la pérdida o deterioro de cualquier pieza bibliográfica. Era ésta, como se comprenderá, la única garantía de que disponía el señor director de la biblioteca para proveer a la conservación del caudal de la misma. En un principio, el presidente del Centro de estudiantes no tuvo inconveniente en ofrecer la garantía exigida, pero estimó, sin embargo, que todo alumno, por el hecho de serlo, ofrecía a su vez las suficientes garantías morales para que sin más y por su propia firma la Facultad le facilitase libros. Por eso se esforzó y consiguió, después de no pocas y variadas alternativas, que el Consejo sancionase una ordenanza reglamentando el préstamo de aquéllos. Según dicha ordenanza, todos los alumnos de la Facultad, desde segundo año en adelante, pueden obtener libros en préstamo por plazo prudencial y con la sola virtud de su firma. Los alumnos de primer año pueden, por su parte, obtener tales préstamos, bien que deban acompañar cada pedido con la firma del presidente. Esta pequeña limitación al espíritu amplio de la ordenanza, se explica a causa de que la naturaleza, en cierto modo eliminatoria, de las pruebas del primer curso hace que no todos los alumnos que en él se inscriben estén destinados a formar el conjunto regular y permanente de la Facultad.

Relaciones con la Federación universitaria. — Es del dominio de los señores socios que ante la interesada tentativa de intromisión en los asuntos locales del Centro, efectuada no ha mucho por la actual Junta ejecutiva de la Federación Universitaria de Buenos Aires, esta Comisión directiva, en defensa de sus estatutos (art. 20 y 59), y por respeto a los de la propia Federación (art. 56 y 58), retiró sus delegados ante la misma, « hasta tanto dure dicha Junta ejecutiva ». No cabe, en esta memoria insistir sobre el particular, toda

vez que se trata de una cuestión juzgada, y que no debe ponerse a la consideración de la asamblea general ordinaria. Ya en su oportunidad — 20 de octubre de 1926 — la asamblea general extraordinaria, convocada a tal efecto, consideró los distintos aspectos del conflicto. Baste decir, en consecuencia (véanse los folios 66 a 71 del libro de actas), que la mencionada asamblea se solidarizó en un todo con las actitudes asumidas de primera intención por la Comisión directiva, y que, por unanimidad de votos, ratificó su entera confianza a las autoridades del Centro que hoy terminan su mandato.

Extensión universitaria. Conferencias, fiestas y conciertos. — Durante el ejercicio, y en las fechas que a continuación se indican, el Centro organizó varios actos estudiantiles de índole cultural y recreativa :

1° El 7 de septiembre de 1926, en el salón de grados de la Facultad : conferencia sobre « La música rusa contemporánea », a cargo del maestro E. Ansermet. Terminada la conferencia, el disertante conversó con los alumnos, discutiendo con ellos las ideas estéticas expuestas ;

2° El 21 de septiembre de 1926, en ocasión del día del estudiante : « El lied alemán », recital a cargo de la eminente soprano Lotte Leonard y del maestro Carl Riedel, artistas ambos de la pasada temporada del teatro Colón (trozos de Bach, Mozart, Beethoven, Mendelssohn, Schubert, Schumann, Brahams, Wolf, Mahler, Strauss, etc.) ;

3° El 26 de septiembre de 1926, también con motivo del día del estudiante, efectuóse en el Tigre, un *picnic* del que participaron más de cien personas. Los excursionistas emplearon buena parte del día para recorrer los riachos del Delta en uno de los más cómodos transportes de la armada ;

4° El 6 de noviembre de 1926, con motivo de la terminación de los cursos : audición de piano y música de cámara a cargo de los distinguidos intérpretes, señorita R. Scharf y señores V. Scharf, J. Sillem y E. Newbery (trozos de Beethoven, Mozart, Grieg, Chopin, Liszt, Max-Reger, etc.) ;

5° El 29 de diciembre de 1926, fiesta de despedida a los alumnos egresados al finalizar los cursos. El homenaje consistió en un té servido en los salones del Phoenix Hotel. La Comisión directiva renovó así una simpática costumbre, olvidada desde hacía años en nuestra casa de estudios.

Por último, en ocasión del centenario de la muerte de Beethoven, queda organizado un acto conmemorativo, que consistirá en la audición de algunas de las obras más características del gran músico. La nueva Comisión directiva, a la que le corresponderá presidir esta fiesta espiritual, sabrá darle, por su parte, la debida significación.

Curso libre del profesor Ravignani. — Accediendo a un pedido de los alum-

nos de primer año, el Centro invitó al profesor de la casa doctor Emilio Ravignani, para que en un curso libre desarrollase diversos tópicos relacionados con el estudio de la asignatura de dicho primer año, denominada introducción a la historia. Durante las varias clases del curso, ante un auditorio tan numeroso como asiduo, el profesor Ravignani explicó las teorías historicistas de B. Croce.

Conversaciones del profesor Farinelli. — Con los auspicios de este centro, el ilustre profesor italiano de literatura comparada, señor Arturo Farinelli, ha decidido, mientras dure su estada en Buenos Aires, organizar una serie de conversaciones culturales en el local del mismo. El Centro, en el deseo de realizar una obra útil y efectiva, ha invitado a todos los alumnos y egresados de la casa que deseen consultar al señor Farinelli para obtener de él datos históricos, sugerencias críticas o indicaciones bibliográficas que puedan facilitarle la preparación de sus tesis o monografías. Hasta el momento de cerrar esta memoria se han efectuado cinco reuniones, las que, por pedido expreso del profesor Farinelli, fueron dirigidas por el presidente del Centro, señor Angel J. Battistessa.

BALANCE. Período 1926-1927

Tesorería

Entradas

	Pesos
Entrega del período anterior.....	276.65
Mayo 1926.....	544.00
Junio.....	268.00
Julio.....	246.00
Agosto.....	201.00
Septiembre.....	225.00
Octubre.....	74.00
Noviembre.....	233.00
Diciembre.....	105.00
Enero 1927.....	—
Febrero.....	70.00
Marzo.....	158.00
Abril.....	70.00
Total.....	2.470.65

Salidas	
	Pesos
Mayo 1926.....	174.30
Junio.....	168.00
Julio.....	168.00
Agosto.....	253.00
Septiembre.....	257.00
Octubre.....	139.90
Noviembre.....	344.25
Diciembre.....	185.80
Enero 1927.....	103.00
Febrero.....	180.04
Marzo.....	117.80
Abril.....	149.35
Total.....	2,240.44
Saldo.....	230.21

A. J. Battistessa, presidente. — *R. Ardissonne*, tesorero.

Biblioteca

Ingresos	
	Pesos
Del ejercicio anterior.....	9.55
Subvención por los meses de mayo y junio de 1926.....	80.00
Subvención, julio.....	40.00
— agosto.....	40.00
— septiembre.....	40.00
— octubre.....	40.00
— noviembre.....	40.00
— diciembre.....	40.00
— enero de 1927.....	40.00
Por donación del sueldo de la bibliotecaria, señorita C. Reynès.....	32.00
Total.....	401.55

		Pesos
Egresos		
Por factura n° 1.....		5.40
— n° 2.....		2.10
— n° 3.....		40.25
— n° 4.....		12.60
— n° 5.....		2.50
— n° 6.....		13.00
— n° 7.....		3.40
— n° 8.....		10.00
— n° 9.....		3.00
— n° 10.....		2.25
— n° 11.....		6.50
— n° 12.....		4.40
— n° 13.....		6.00
— n° 14.....		5.50
— n° 15.....		18.00
— n° 16.....		7.00
— n° 17.....		60.30
— n° 18.....		31.05
— n° 19.....		6.00
— n° 20.....		38.70
— n° 21.....		12.00
— n° 22.....		21.60
— n° 23.....		24.00
Por estampillas, sobres, etc.....		3.40
Por una llave.....		1.00
Por papel, etc.....		4.10
Por compra de 2 tomos Croce.....		6.00
	Total.....	349.95
	Saldo.....	51.60

Total de obras adquiridas : 127; total de préstamos efectuados : 1.100.

J. A. Camurati, director.

CONCLUSIÓN

Llegados ya al final de esta *Memoria*, no nos toca decidir cuál pueda ser el mérito de la tarea realizada en el año de nuestro ejercicio. Sabedores de que el mejor aplauso es siempre el menos ruidoso, y de que por eso nada hay comparable a la tácita aprobación de la conciencia, para retirarnos con la certidumbre del deber cumplido, nos bastará, como último acto de nuestra gestión administrativa, destacar aquí dos circunstancias.

En primer término, a pesar de la exigüidad manifiesta de sus recursos, — acabáis de oír, por ejemplo, que en el mes de enero su caja social no tuvo ingreso alguno, el Centro estudiantes de filosofía y letras no ha cejado en su intento de facilitar, por todos los medios posibles, la labor universitaria de los compañeros socios: la biblioteca ha aumentado su caudal bibliográfico en forma estimable; la revista ha aparecido regularmente; los alumnos han participado de interesantes actos culturales.

En segundo término — y en esto creemos ver una sanción adelantada y halagüeña para nuestras modestas tareas de funcionarios estudiantiles —, durante el período 1926-1927 el ingreso de socios se ha hecho en considerable e inusitada proporción.

Al abandonar el gobierno del Centro estudiantes de filosofía y letras, quedamos, pues, la satisfacción cordialísima de entregar a las nuevas autoridades el órgano legítimo y realmente representativo de la voluntad de los alumnos.

ANGEL J. BATTISTESSA,

Presidente.

Eduardo R. Vaccaro,

Secretario.

Puesta la *Memoria* a consideración de la asamblea, fué aprobada por unanimidad de votos y por aclamación. Seguidamente, sobre poco más o menos, el señor Battistessa pronunció las siguientes palabras:

« Cuando hace un año cabal, en una ceremonia idéntica a la de esta tarde, llegué a la presidencia del Centro de estudiantes, me limité a pronunciar las palabras necesarias para destacar las tareas cumplidas por la Comisión directiva anterior. Hoy, al abandonar a mi vez dicha presidencia, me ceñiré a saludar a los compañeros que durante el período 1927-1928, que ahora se inicia, han de regir, con descontado acierto, la marcha y desarrollo de nuestra agrupación estudiantil.

« El espacio que media entre mayo de 1926 y el mes que corre, esto es, el espacio de mi actividad frente al Centro de estudiantes, no me pertenece. Y no porque esté vedado el juicio sobre la propia obra, sea esta buena o mala, sino porque en mi sentir, semejante juicio es privativo de la conciencia de cada uno.

« Con todo, antes de saludar a los que llegan, a modo de brevísimo paréntesis, quiero dar las gracias a los que se van. Y lo que no digan las palabras que lo diga el impulso cordial que las provoca.

« Con voto unánime y con aplauso parejo, acabáis de aprobar nuestra *Memoria*, y ello es señal de que estáis de acuerdo en un todo con la obra realizada. Sin embargo, yo no sería sincero conmigo mismo, si en el seno de esta honorable asamblea no declarase que nada o muy poco hubiese podido ultimar sin la ayuda de Enriqueta Chantada, la compañera bondadosa y discretísima, el espíritu de generosidad máxima, siempre pronto para suavizar los pequeños resquemores que fatalmente suelen producirse en la acción de los cuerpos colegiados; si no manifestase que poco o nada hubiese hecho sin la modestia y la laboriosidad de Amelia Morasso, sin el aporte de María Douillet y de Helena Magán, sin la distinción y el fino señorío de Pura Caballer, sin el humorismo y la crítica siempre vigilante de Dora Palacio, sin la entereza de Corina García Morales, sin el entusiasmo comunicativo de Rosa Blanca Pinasco, sin la solidaridad de Argentina Mira López, de Juana Rigiardo y de Graciela Smith; si no dijese, en fin, lo mucho que significó para mis tareas el enérgico lirismo de Vaccaro, la probada diligencia de Ardissonne, o la colaboración de Zwick y Cuccaresse.

« Gracias al entusiasmo de todos, la Comisión directiva que hoy finaliza su gestión ha podido hacer algo, bien acabáis de reconocerlo, en favor y beneficio de los estudiantes. Les ha procurado, en primer término, lo más que podía procurarles, la ordenanza que rige el préstamo de libros. Ha intentado facilitar, por todos los medios a su alcance, las tareas universitarias de los compañeros. Corrigiendo la antes manifiesta prisa examinatoria, ha procurado suscitar, o en todo caso intensificar, el gusto desinteresado por las cosas del espíritu, forma suprema y única de las verdaderas humanidades. Salvando las incongruencias del plan de estudio o combatiendo toda concesión al diletantismo ambiente, se ha esforzado para desechar de nuestra casa

todo halago al mundanismo espectacular y fácil, que podría convertirla — no se olvide el horario ahora en vigencia — en una suerte de *five o'clock Faculty*, substitutivo elegante del té en lo de Harrods o del consabido paseito por Florida en hora crepuscular y sugerente.

« Y si por dicha no supiese que, por grande y perentorio que sea el ideal que apetece, en estos intentos de reforma se ha de ir con lentitud y por etapas, como director estatutario de la Comisión directiva que hoy termina su mandato, a pesar de lo cumplido, yo me sentiría culpable de no haber realizado algo más. La juventud, decía Goethe, gusta de las alturas y desdén los peldaños. En buena hora, agreguemos nosotros; pero que la fascinación de las cumbres no nos lleve a despreciar el tramo seguro que supone la labor tesonera de cada día, no ocurra que al proceder de otro modo nos agenciemos para siempre la permanencia en el llano. Por eso, hace un año, al tiempo de llegar al Centro de estudiantes por decisión general de los compañeros, seguro de que la tarea no había de faltar y de que a pesar de todo la buena voluntad obraría aciertos, nada prometí por adelantado.

« El tiempo, al que de puro viejo corresponde siempre la última palabra, no ha querido contradecir el recato de lo que quisiéramos que fuese nuestra postura espiritual dominante. Y así, cada día, entre los días que forman el plazo total de nuestra gestión administrativa, traje para mis compañeros y para mí su pequeña fatiga y, junto con ella, secuela inseparable, su pequeña satisfacción. Personalmente nunca aspiré a mayor premio, y a veces hasta lo estimé excesivo. Pero la posición individual de cada uno, poco importa, y, débase a lo que se deba, lo esencial es que todo nuestro entusiasmo no se nos haya ido por la pendiente rápida de los buenos propósitos.

« Al daros la mano en ademán de bienvenida, compañero Camurati, os hago depositario de este puñado de buena simiente. Mis compañeros y yo — que os conocemos discreto y decidido — sabemos que la haréis florecer en proyectos y fructificar en realizaciones. »

A continuación, el nuevo presidente, señor Camurati, puesto ya en posesión de su cargo, pronunció un extenso discurso, en el que hizo frecuentes alusiones humorísticas a ciertos aspectos de la vida estudiantil de nuestra casa. Tanto el señor Battistessa como el señor Camurati fueron muy aplaudidos.

